

# TURQUÍA

Una alianza improbable sellada con oro.

Se trata de la amistad más reciente. Durante décadas uno de los aliados incondicionales de Estados Unidos en Oriente Medio, Turquía se ha vuelto más autoritaria y antinorteamericana bajo Recep Tayyip Erdogan.

Con las sanciones estadounidenses y el cierre del cerco financiero, Venezuela ha tenido que echar mano a reservas de oro. Según Bloomberg, una empresa llamada Sardes ha comprado más de 900 millones de dólares de oro venezolano provenientes de las bóvedas del Banco Central. Turquía se ha convertido en una parte fundamental de la operación. En diciembre, Erdogan visitó Caracas y Tareck El Aissami, ministro de Industrias de Maduro, visitó Turquía para conocer refinerías de oro.

Pero Turquía tiene pocos intereses es-



▲ El presidente turco Recep Tayyip Erdogan visitó a Maduro el año pasado en Caracas.

tratégicos en Venezuela más allá de la venta de oro. En ese sentido, es una amistad con fecha de vencimiento, ya que las reservas internacionales se reducen rápidamente.

El Banco de Inglaterra se ha rehusado a devolverle al régimen 14 toneladas o 1.200 millones de dólares de oro que tenía guardadas en sus arcas. Para ponerlo en contexto, las últimas cifras oficiales reportan que Venezuela tenía 8.000 millones de dólares en reservas. Si las sanciones, como estima el economista venezolano Francisco Rodríguez, significarán una reducción cercana a los 11.000 millones de dólares en ingresos petroleros, el oro no alcanzaría para cubrir el faltante de divisas en 2019.

# IRÁN

Un amor a distancia unido por una causa común: el odio a Estados Unidos.

Se trata de unas relaciones más políticas que económicas. El país persa no tiene el peso económico de China o el alcance global de Rusia. La alianza tuvo su mejor momento durante los mandatos de Hugo Chávez y Mahmud Ahmadineyad. Por esa época inauguraron un vuelo directo entre Caracas y Teherán, y anunciaron varios proyectos de cooperación industrial. Pero el vuelo, que comenzó en 2007, terminó en 2010. Y según Bloomberg, el Banco Binacional Irán-Venezuela, que Chávez inauguró en 2009 con gran despliegue mediático, a duras penas opera desde un tercer piso con un puñado de empleados. Lo que se inició como una solidaridad de naciones parias en épocas de Bush se ha ido desvaneciendo con el tiempo.



◀▲ Hasán Rohaní y Nicolás Maduro ratificaron amistad que sellaron en su momento Mahmud Ahmadineyad y Hugo Chávez.

# PAÍSES DEL ALBA

Los países del ruinoso bloque de izquierda que quedan alineados con Maduro no pueden hacer nada por él.

Algo similar sucede con los países del Alba como Nicaragua y Bolivia, o las islas del Caribe que recibían petróleo subsidiado a través de Petrocaribe. Más allá de un apoyo retórico, o de votaciones a favor en organismos regionales, ninguno de esos países tiene los recursos o la influencia regional para jugársela a fondo por el régimen chavista.

